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NO SE RENOVARÁN PERMISOS DE 
LOS COMERCIANTES AMBULANTES 02

PLAZO MÁXIMO DE TRES SEMANAS

SOLICITAN NUEVA AUDITORÍA 
POR MENOR FALLECIDA 

A casi dos meses del deceso de una bebé en Monte Patria, el Servicio de Salud explicó que ya se 
entregaron los antecedentes que se solicitaron en primera instancia. No obstante, la Seremi 
de Salud instruyó una nueva investigación para complementar la información, esta vez 
enfocada en el programa de enfermedades respiratorias. 03

E
L

 O
V

A
L

L
IN

O

MUNICIPALIDAD DE OVALLE BUSCARÁ REUBICARLOS 

CORRIDA RECREATIVA ESPERA REUNIR A FAMILIAS Y DEPORTISTAS EN OVALLE 04

PARA EL AÑO 2024

JUNTO A OTROS SIETE 
ESTUDIANTES DE LA REGIÓN

INSTAN A 
ADELANTAR 
LICITACIÓN DE 
DESALADORA

OVALLINA 
DESTACA EN 
INICIATIVA 
BOOKTUBERS 

05

06-07



EL OVALLINO  MARTES 8 DE AGOSTO DE 2023CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Vendedores no tendrán renovación de 
permisos en calidad de ambulantes 

COMERCIO ESTABLECIDO ESPERA QUE SE CUMPLA ESTE COMPROMISO

Si bien, las autoridades 
aseguran que el Plan de 
Recuperación de Espacios 
Públicos -que ya se implementó 
en La Serena y Coquimbo - ya 
está en marcha, aún no hay 
fecha para el copamiento de 
calles en la capital limarina, 
ya que aún está en etapa 
de diagnóstico. De todas 
formas, el municipio local 
manifestó que no se renovarán 
los permisos con los que 
cuentan actualmente algunos 
ambulantes, y en su lugar, 
se buscará reubicarlos y 
formalizarlos. 

Expectativa hay con el Plan de 
Recuperación de Espacios Públicos 
en Ovalle, medida gubernamental 
que ya ha sido aplicada con éxito 
en La Serena y Coquimbo, y que ha 
erradicado el comercio ambulante en 
esas ciudades.  

Desde hace ya algunos días que el 
delegado presidencial de la Región de 
Coquimbo, Rubén Quezada, informó 
que este plan también se lleva a cabo 
en la capital limarina, pero aclaró que 
aún se encuentra en una primera fase 
de diagnóstico, en donde se están 
evaluando las características de la 
ciudad a intervenir. 

“El plan tiene varias etapas, y la 
primera siempre es el diagnóstico. En 
esto es muy importante la labor de los 
municipios. Ellos deben ser actores 
fundamentales, porque conocen a la 
población, plantean en algunos casos 
alternativas de reubicación, y son 
quienes en algunos casos generan 
una inversión en el mismo territorio 
para que las mismas personas que 
fueron retiradas no vuelvan al lugar. 
Este plan no inicia con el copamiento, 
sino que se necesita un trabajo pre-
vio intenso, y en esa etapa estamos 
junto al municipio de Ovalle”, indicó 
Quezada. 

En ese sentido, manifiesta que se 
han sostenido reuniones entre los 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

representantes del gobierno, la mu-
nicipalidad, Carabineros, PDI y co-
merciantes establecidos, quienes son 
los más interesados en que avance 
este plan. 

“Estamos realizando la caracteri-
zación del espacio, para así definir 
cuál será el plan de intervención, en 
donde finalmente se necesitará la 
acción policial para la recuperación 
del centro por parte del municipio”, 
comentó el delegado presidencial. 

FACTOR A CONSIDERAR
Entre las distintas características 

analizadas en Ovalle, el delegado 
presidencial destaca la presencia de 
ambulantes con permisos, situación 
que se arrastra desde hace años y que 
ha generado molestia en comerciantes 
establecidos en el centro. 

“En Ovalle hay características dis-
tintas a La Serena y Coquimbo. Hay 
una avenida céntrica que está siendo 
ocupada por personas y vehículos, 
también hay venta de alimentos, 
como frutas y verduras, que es im-
portante abordar. Pero quizás lo más 
importante es que por muchos años 
se ha consolidado una situación de 
permisos a quienes hacen uso de 
este espacio público, y eso es algo 
muy distinto a lo visto en La Serena y 
Coquimbo, en donde no existían estos 
permisos. Entonces, esto necesita 
una coordinación importante con el 
municipio, quien ya ha establecido 
reglas claras a quienes hacen uso de 
estos permisos. Lo que está haciendo 

el municipio es establecer fiscali-
zaciones y resguardar el buen uso 
de éstos que tienen actualmente”, 
indicó el delegado. 

Desde la Cámara de Comercio de 
Ovalle también dieron especial énfasis 
en la problemática que significan los 
ambulantes con permiso, aunque para 
eso, esperan medidas severas, y que 
no se renueven estas autorizaciones.

“Existe un compromiso del alcalde 
para no renovar los permisos, para 
poder intervenir todo el comercio 
ambulante del centro. Esperamos 
que las autoridades cumplan con 
el compromiso que hicieron, no so-

lamente con la cámara, sino que 
con la gente del Mercado y la Feria, 
que son los más afectados, porque 
venden lo mismo que vende la gente 
en la calle. Al comerciante formal le 
han bajado las ventas, y pese a eso 
deben pagar arriendo, luz y todo lo 
que significa estar instalado, mientras 
esta otra gente no paga nada”, indicó 
Washington Altamirano, presidente 
del comercio ovallino. 

REUBICACIÓN Y NO 
RENOVACIÓN DE PERMISOS 

Al respecto, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña, explicó que “la 
estrategia que estamos abordan-
do con la delegación presidencial 
y Carabineros es, en el corto plazo, 
recuperar todos los espacios y la 
reubicación del comercio ambulante. 
De alguna manera esos permisos van 
a caducar en estos meses. Tenemos 
una estrategia durante octubre y 
noviembre, porque hay una inversión 
del Gobierno para recuperar esos 
espacios con mobiliario público”.

El jefe comunal agregó que “son 
tres pequeñas etapas de un mes cada 
una. La primera era restringir el tema 
del comercio de frutas y verduras, 
porque era lo que más hacía ruido 
con respecto a la Feria Modelo y el 
Mercado que son los puntos de comer-
cio que nosotros queremos potenciar. 
La segunda etapa es lo que se va a 
realizar con la Vega Chica y en tercer 
lugar, el compromiso que adquirimos 
con la Cámara de Comercio, fue no 
renovar estos permisos de manera 
definitiva”, puntualizó.

COPAMIENTO SIN FECHA 
De todas formas, el delegado pre-

sidencial Rubén Quezada explicó 
que no hay una fecha fijada para el 
copamiento de las calles, debido a las 
diferentes situaciones que se tienen 
que analizar y subsanar antes.

“Y aunque lo hubiese, por logís-
tica no sería una fecha para dar a 
conocer de manera pública. Esta 
intervención depende mucho de la 
situación y el contexto en que nos 
estemos desarrollando. Sabemos 
que el copamiento fue distinto en 
términos de días y contingente po-
licial en La Serena y Coquimbo. Esto 
es algo que se tiene que planificar 
con la logística de Carabineros en el 
momento en que se vaya a realizar 
la acción propiamente tal”, concluyó 
el representante del Presidente de la 
República en la región.

“ESPERAMOS QUE LAS 
AUTORIDADES CUMPLAN 
CON EL COMPROMISO QUE 
HICIERON, NO SOLAMENTE 
CON LA CÁMARA, SINO 
QUE CON LA GENTE DEL 
MERCADO Y LA FERIA, QUE 
SON LOS MÁS AFECTADOS, 
PORQUE VENDEN LO MISMO 
QUE VENDE LA GENTE EN 
LA CALLE”
WASHINGTON ALTAMIRANO
PRESIDENTE DE LA CÁMARA DE COMERCIO 
DE OVALLE 

Los famosos “toldos azules” ocupan cuadras enteras en Ovalle. EL OVALLINO
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Solicitan nueva auditoría complementaria 
por caso de menor fallecida en Monte Patria

EN UN PLAZO MÁXIMO DE TRES SEMANAS

A casi dos meses del lamentable deceso, el Servicio de 
Salud explica que ya ha entregado todos los antecedentes 
que se solicitaron en primera instancia. No obstante, este 
lunes la Seremi de Salud instruyó una nueva auditoría para 
complementar la información, esta vez a todo el programa de 
enfermedades respiratorias, tras lo cual, se informarán las 
conclusiones. 

El pasado martes 13 de junio fue un 
día triste para la Región de Coquimbo 
y en particular para la comuna de 
Monte Patria, por la muerte de una 
menor de tan solo 2 años y 7 meses 
de edad, quien falleció a causa de un 
grave cuadro respiratorio. 

Los días posteriores a este suceso, 
la Seremi de Salud anunció una au-
ditoría para determinar eventuales 
responsabilidades en su deceso, ya 
que algunos familiares y cercanos a 
la familia denunciaron una posible 
negligencia en la atención que recibió 
la pequeña antes de fallecer.

Esta auditoría amplió sus plazos, 
pero finalmente concluyó, y así lo 
informó el director del Servicio de 
Salud Coquimbo, Christian Vargas.  
“Hemos entregado a la Seremi de 
Salud todos los antecedentes soli-
citados, en relación a los procesos 
de atención recibidos por la menor 
que lamentablemente falleció en 
la comuna de Monte Patria. Ello, lo 
trabajamos mediante una auditoría 
que entregamos el pasado 21 de 
julio”, puntualizó. 

Desde la Seremi de Salud, en tanto, 
explicaron que estos antecedentes 
fueron remitidos al Ministerio de 
Salud, el pasado 27 de julio.

AUDITORÍA A PROGRAMA DE EN-
FERMEDADES RESPIRATORIAS

No obstante, este lunes 7 de agos-
to se solicitó una nueva auditoría 
complementaria, ahora enfocada a 
todo el programa de enfermedades 
respiratorias del Servicio de Salud, 
además de una investigación de lo 
realizando en el Cesfam de El Palqui 
y el SAR de Monte Patria. 

“La auditoría ya fue analizada por 
el comité de expertos de la Seremi 
de Salud, en la cual se han esta-
blecido ciertas recomendaciones al 
Servicio de Salud, lo que fue enviado 
por oficio formal, y también se ha 
pedido al servicio ejecutar algunas 
acciones que permitan finalizar las 
investigaciones”, indicó la seremi de 
Salud, Paola Salas. 

“Las recomendaciones van dirigidas 
especialmente hacia una revisión de 
los procedimientos del programa de 
enfermedades respiratorias, desde 
la génesis del programa, es decir, la 
parte administrativa, como también 
la parte de la ejecución clínica de este 
programa, que tiene responsabilidades 
de supervisión a través del servicio, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

La nueva auditoría incluye una investigación de lo ejecutado en el Cesfam de El Palqui, y en otros centros de salud en donde se atendió a la 
menor de edad, antes de fallecer.

EL OVALLINO

y también tiene un componente en 
cada uno de los dispositivos de salud 
en donde fue atendida la menor. Para 
ello se solicitó una auditoría en los 
distintos lugares en donde la menor 
estuvo en atenciones. Esperamos 
que ésta la haga llegar el Servicio de 
Salud lo antes posible”, complementó. 

Con respecto a esta nueva audito-
ría, el director del Servicio de Salud, 
Christian Vargas, declaró que “el 
día de hoy (7 de agosto), recibimos 
una nueva solicitud de la Seremi de 
Salud para aportar nueva información 
sobre el caso, indicación en la que 
ya nos encontramos trabajando. 
Es importante reiterar que esta in-
vestigación se está realizando con 
un comité regional de auditorías, 
proceso que aún continúa su curso 
y, para el cual, se están recabando y 
entregando todos los antecedentes, 
los que, por el momento, son ma-
teria de investigación. Una vez que 

concluya esta auditoría, se podrán 
informar los resultados y las acciones 
respectivas”.

Cabe destacar que la seremi Salas 
puntualizó que estos nuevos ante-
cedentes deben ser remitidos en un 
plazo no superior a las tres semanas. 
Posterior a ello, se darán a conocer 
las conclusiones de ambos procesos 
investigativos, informando si existe 
o no una eventual responsabilidad 
en la muerte de la pequeña. 

“LAS RECOMENDACIONES 
VAN DIRIGIDAS 
ESPECIALMENTE HACIA 
UNA REVISIÓN DE 
LOS PROCEDIMIENTOS 
DEL PROGRAMA DE 
ENFERMEDADES 
RESPIRATORIAS, DESDE LA 
GÉNESIS DEL PROGRAMA, 
ES DECIR, LA PARTE 
ADMINISTRATIVA, COMO 
TAMBIÉN LA PARTE DE LA 
EJECUCIÓN CLÍNICA DE 
ESTE PROGRAMA”
PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

EXTRACTO DE 
POSESIÓN EFECTIVA TESTADA.

Por resolución de 31 de julio del 2023 del 3º Juzgado de 
Letras de Ovalle, en autos TORREJÓN/TORREJÓN, Rol 
V-348-2022, se concedió posesión efectiva de herencia 
testada quedada al fallecimiento de JOSÉ RENÉ 
TORREJÓN MALUENDA, agricultor, casado, cédula 
nacional de Identidad N° 3.171.786-8, cuyo último 
domicilio fue en La Chimba, Parcela 101, comuna de 
Ovalle, a su cónyuge sobreviviente IRELVA ROSA MOYA 
ANTIQUERA; y a sus hijos RENE ANTONIO TORREJÓN 
MOYA; IRELVA ROSA TORREJON MOYA; DANILO IVAN 
TORREJON MOYA; LEONEL ADRIAN TORREJON 
MOYA; NELLY PATRICIA TORREJON MOYA, y a ENRI-
QUE AGUSTÍN TORREJÓN GUERRERO. 
El secretario. 

Todo Ovalle correrá rumbo a los 
Juegos de Santiago 2023 

ESPERAN CONTAR CON PARTICIPACIÓN DE FAMILIAS Y DEPORTISTAS 

Carreras 
de 2,5 y 5 
kilómetros 
contemplará 
la actividad 
organizada 
por el Instituto 
Nacional del 
Deporte y la 
municipalidad 
de la capital 
limarina. 
EL OVALLINO

Las calles de la ciudad se 
llenarán de deportistas con 
una Corrida Familiar de 2,5 y 
5k que organiza el Instituto 
Nacional de Deportes, Mindep 
junto a la Municipalidad de 
Ovalle y Mall Open Ovalle, para 
acercar a la comunidad a 
los Juegos Panamericanos y 
Parapanamericanos.

El domingo 27 de agosto, desde las 
09:30 de la mañana, las calles de 
Ovalle vivirán una corrida recreativa 
familiar organizada por el Mindep-IND 
Coquimbo, enmarcada en el objetivo de 
seguir recuperando espacios públicos 
para la familia y de acercar a la co-
munidad a los Juegos Panamericanos 
y Parapanamericanos a realizarse en 
octubre.  

El Secretario Regional Ministerial del 

Ovalle

Deporte, Fernando Medina Vergara 
, señaló sobre este evento masivo 
destacó : “Queremos que sea una 
verdadera fiesta deportiva para seguir 
recuperando espacios públicos para 
el deporte y la familia, con circuitos 
recreativos de 2,5 y 5 kilómetros que 

partirán desde el Mall Open Ovalle, a 
las 9:30 de la mañana . Esta corrida 
recreativa se enmarca en los eventos 
abiertos a la comunidad organiza-
dos por el Ministerio del Deporte e 
IND para promocionar los Juegos 
Panamericanos y Parapanamericanos 
de Santiago 2023, la cita deportiva 
más importante que albergará nuestro 
país desde el Mundial de Fútbol de 
1962”. 

Por su parte, el alcalde de Ovalle, 
Jonathan Acuña Rojas señaló que 
“con esta actividad esperamos seguir 
promoviendo la vida sana y el deporte 
y qué mejor que con la participación 
de la familia. Estamos convencidos 
que la actividad física contribuye 
al mejoramiento de la calidad de 

vida. Esperamos que la realización 
de los Juegos Panamericanos y 
ParaPanamericanos, sirvan de inspira-
ción para que los ovallinos y ovallinas 
se motiven”.

INSCRIPCIONES 
Las inscripciones para el evento ya 

están abiertas a través de la página web 
ind.cl y el link:  https://ind.cl/evento/
corrida-familiar-region-de-coquimbo/

El recorrido del evento comienza 
en el Mall Open Ovalle, recorriendo 
las principales calles del centro de 
la ciudad y teniendo como meta el 
Estadio Diaguita, donde las y los 
participantes podrán ser parte de un 
sorteo y diversos premios.
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Destacan a estudiantes por recomendar 
sus libros favoritos a través de videos 

FINALISTAS DEL “BOOKTUBERS BIBLIOTECA CRA 2023” DEL MINISTERIO DE EDUCACIÓN

En total, participaron 103 estudiantes de la región con videos 
de 90 segundos, dando a conocer sus libros favoritos, con el 
objetivo de reforzar sus habilidades lectoras, en el contexto del 
mes del libro y como parte del Plan de Reactivación Educativa 
del Ministerio de Educación.

Ocho estudiantes de la región 
fueron destacados por recomendar 
sus libros favoritos en convivencia, 
relaciones humanas y bienestar, a 
través de la iniciativa Booktubers de 
la Biblioteca y Centro de Recursos 
para el Aprendizaje CRA 2023, que 
este año tuvo la temática “Leer para 
compartir y habitar el mundo”, en 
el contexto del Mes del Libro y el 
Derecho de Autor y en el marco del 
Plan de Reactivación Educativa del 
Ministerio de Educación. 

Por tercer año consecutivo, el 
Ministerio de Educación, a tra-
vés de la Unidad de Currículum y 
Evaluación (UCE) realiza esta iniciativa 
Booktubers Bibliotecas CRA 2023, que 
busca que estudiantes de Educación 
Parvularia, Básica y Media de todo el 
país graben mediante videos reseñas 
de sus libros favoritos, con el objetivo 
de reforzar sus habilidades lectoras, 
como parte de la Estrategia para la 
Reactivación de la Lectura, Escritura 
y Comunicación. 

La Seremi de Educación, Cecilia 
Ramírez Chávez destacó que 
“Booktubers Bibliotecas CRA es parte 
del Plan de Reactivación Educativa 
del Ministerio de Educación que con-
tribuye forma lúdica a la comprensión 
lectora, la creatividad, la socialización, 
la comunicación y el bienestar socioe-
mocional de las y los estudiantes, pero 
además pone en valor la importancia de 
fomentar la lectura para el desarrollo 
integral de niñas, niños y jóvenes de 
la región, a través de una plataforma 
que ocupan mucho que es youtube. 
Tenemos que ponernos a la vanguardia 
y actualizarnos en las estrategias y 
booktubers responde a aquello. En 
la región tuvimos la participación de 
103 estudiantes, quienes grabaron 
videos recomendando su libro favorito. 
En esta ceremonia hemos recono-
cido a 8 estudiantes de colegios de 
Andacollo, Coquimbo, Ovalle e Illapel, 
quienes motivan a otros estudiantes 
a leer y fomentar la lectura en sus 
comunidades educativas”.

En la región fueron reconocidas 
(os) ocho (8) estudiantes finalistas 
y sus establecimientos: Categoría 
NT1 (prekínder) a 2° básico: Julieth 
Cedrón de nivel NT2 (kínder) Escuela 
Particular Subvencionada Las Cañas 
de la comuna de Illapel y Antonia León 
Cortés del nivel NT2 (kínder) de la 
Escuela Nuestra Señora Del Rosario de 
la comuna de Andacollo; Categoría 3° 
a 6° básico: Ian Jorquera de 3° básico 
de la Escuela Particular Subvencionada 
Las Cañas de la comuna de Illapel y 

Ovalle

Fueron finalmente, ocho, los estudiantes destacados. EL OVALLINO

Daymar Araujo de 5° básico de la 
Escuela Santo Tomás de Aquino de la 
comuna de Coquimbo; Categoría 7° 
básico a 1° medio: Ira Fuentes Mena 
8° básico de la Escuela Cardenal 
José María Caro de la comuna de 
Coquimbo y Joaquín Ardiles González 
de 8° básico del Colegio Particular 
Subvencionado Eusebio Lillo de la 
Comuna de Coquimbo y Categoría 
2° a 4° medio: Javier Tapia Ramos 
de 3° medio del Colegio Particular 
Subvencionado San Juan Bautista y 
Caris Norambuena de 3° medio del 
Colegio de Artes Claudio Arrau de la 
comuna de Coquimbo. 

Una de las estudiantes reconocidas 
es Daymar Araujo de 5° básico de la 
Escuela Santo Tomás de Aquino de la 
comuna de Coquimbo relata que fue 
motivada a grabar el video por su pro-
fesor y que le gusta leer. “Recomendé 
el Mago de Oz. Me gustó porque es 
una niña que se motiva a conocer 
a diferentes personajes, conoció a 
un león cobarde, al hombre de hoja 

lata, el hombre espantapájaros. El 
libro me enseñó que te motives por 
lo que quieres lograr, porque Dorothy 
nunca se rindió para poder llegar con 
su familia”, afirma. 

También fue destacado el estudiante 
Javier Tapia de 3° medio del Colegio 
Particular Subvencionado San Juan 
Bautista de Ovalle, quien señaló 
que conoció de los booktubers por 
su profesora de lengua y literatura, 
Betzabé Rodríguez. “Recomendé El 
baile de Iréne Némirovsky, muy bonito 
el libro, demasiado. Es de una niña 
que quería crecer, ser mayor, quería 
ser ella y de unos padres malos con 
su hija, que simplemente querían 
usarla. El libro entrega que debes 
ser lo que quieras”, reflexionó. 

En los Booktubers Bibliotecas CRA 
2023 participaron 103 estudian-
tes de la región con sus videos de 
90 segundos, de primer nivel de 
transición de educación parvularia, 
de enseñanza básica y media de 
establecimientos con dependencia 

municipal, particular subvencionado 
y servicio local de educación. Los 
videos fueron revisados y evaluados 
por un Jurado regional compuesto por 
nueve profesionales del Ministerio de 
Educación. En tanto, a nivel nacional 
fueron destacados 128 estudiantes 
y sus establecimientos, quienes 
recibieron colecciones de libros pa-
ra cada estudiante destacada (o) 
y otra colección de libros para las 
bibliotecas de los establecimientos 
educacionales.

“BOOKTUBERS BIBLIOTECAS 
CRA ES PARTE DEL 
PLAN DE REACTIVACIÓN 
EDUCATIVA DEL MINISTERIO 
DE EDUCACIÓN QUE 
CONTRIBUYE FORMA 
LÚDICA A LA COMPRENSIÓN 
LECTORA, LA CREATIVIDAD, 
LA SOCIALIZACIÓN, 
LA COMUNICACIÓN 
Y EL BIENESTAR 
SOCIOEMOCIONAL DE LAS Y 
LOS ESTUDIANTES”
CECILIA RAMÍREZ CHÁVEZ
SEREMI DE EDUCACIÓN
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Senadores de la región solicitan al MOP 
adelantar licitación de desaladora

PARA EL AÑO 2024 

La comisión de Obras Públicas del Senado pidió a la titular 
del MOP, finalizar los estudios de la iniciativa durante este 
año, de manera de no esperar hasta 2025 para adjudicar la 
construcción de la planta. Los parlamentarios insisten en que 
esta infraestructura puede solucionar la crisis hídrica de la 
región.

“Llegó el minuto de hacer una de-
saladora en la Región de Coquimbo 
y nosotros queremos resolver eso a 
la brevedad, y, además, buscar otras 
fuentes de agua”, comentó la ministra 
de Obras Públicas Jessica López en la 
sesión de la comisión de Obras Públicas 
del Senado que se llevó a cabo en la 
capital regional el pasado jueves. Las 
palabras de la ministra fueron tomadas 
como un triunfo por los senadores 
Matías Walker (Demócrata), Sergio 
Gahona (UDI) y Daniel Núñez (PC).

Y es que Coquimbo es la única re-
gión del norte que no cuenta con una 
instalación de este tipo para brindar 
agua potable y enfrenta una sequía 
de más de 15 años, que tiene a los 
embalses a un 14% de su capacidad. 
“Si la lluvia en promedio sigue siendo 
como ha sido en los últimos 15 años, La 
Serena – Coquimbo está condenada al 
racionamiento hídrico permanente para 
el año 2028 o 2029”, advierte Carlos 
Foxley, presidente de la Asociación 
Chilena de Desalinización, Acades, 
a Diario El Día.

Según el senador Matías Walker, las 
palabras de la ministra no fueron una 
declaración de intenciones respecto 
a la desaladora, sino que “un acuerdo 
de la comisión y un compromiso de 
la ministra (…). Vamos a fiscalizar 
que en la ley de presupuesto estén 
los recursos”. 

En ese sentido, la comisión de Obras 
Públicas de la Cámara Alta acordó con 
la secretaria de Estado adelantar la 
licitación para 2024. 

“Yo en mi intervención, y es parte 
de los acuerdos de la comisión, le 
pedimos expresamente acelerar esa 
licitación para 2024 y terminar los 
estudios este año. Recordemos que 
estas plantas desaladoras se decla-
raron de interés público durante el 
gobierno de la Presidente Bachelet, 

La planta desaladora de la comuna de Caldera, en la Región de Atacama, es un ejemplo de cómo podrían ser las eventuales desalinizadoras 
multipropósito que se construirían en la zona.  

CEDIDA

en 2018 “, afirmó el parlamentario. 
En ese sentido, Walker afirmó que 

“hay que recuperar el tiempo perdido  
en la gestión. Por eso le pedimos al 
ministerio que priorice como proyecto 
regional las dos plantas desaladoras 
bajo el sistema de concesiones, el 
cual permite construirlas a un menor 
costo”,  señaló el senador Walker.

“Esta región necesita hoy día, no 

mañana, que el gobierno tome la 
decisión de construir una planta 
desaladora, para que, de aquí a unos 
años, nos dé seguridad hídrica y que 
nos permita alimentar las actividades 
productivas, pues el impacto de la 
sequía es muy duro y esto se va a 
agudizar en los próximos años”, indicó 
por su parte, el senador comunista 
Daniel Núñez, quien el pasado 28 de 

julio en entrevista con El Día planteó 
que el Estado debe construir una 
instalación de este tipo en la región, 
imitando el modelo que se aplicó para 
la construcción de la actual planta 
desaladora de Caldera, a través de 
la estatal, Econssa. 

El senador UDI y presidente de la 
comisión de Recursos Hídricos de la 
Cámara Alta, Sergio Gahona indicó 
que la prioridad número uno de la 
región es el agua y que “la planta 
desaladora que podamos construir 
como región debe ser lo más pronto 
posible. Hay varios proyectos dando 
vuelta, y el que esté más avanzado 
es al que debemos apuntar y a aquel 
proyecto que no signifique subir las 
tarifas”.

No obstante, el presidente de Acades 
advierte que la sociedad debe enten-
der que “cuando no llueve vamos a 

MARCOS SEPÚLVEDA L.
Región de Coquimbo
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tener un agua más cara porque no 
es lo mismo recolectar el agua de 
un río o pozo, que aplicarle un pro-
ceso industrial al agua de mar que 
implica energía y mano de obra para 
transformar agua salada en dulce 
(…). Tenemos que estar dispuestos 
a pagar más”, aseguró. 

FUTUROS PROYECTOS
En Coquimbo existen dos proyec-

tos más avanzados: uno, en fase de 
construcción, realizado por la Minera 
Los Pelambres –cuya agua está des-
tinada sólo a uso industrial - y otro 
desarrollado por Aguas del Valle, que 
será presentado por tercera vez a la 
autoridad medioambiental y que si se 
llega a construir, abastecerá de agua 
a 78 mil familias.

En pañales en tanto, se encuen-
tran dos proyectos estudiados por el 
Ministerio de Obras Públicas: uno, que 
consiste en abastecer de agua potable 
a los sectores de  Combarbalá, Monte 

Patria, Ovalle y Punitaqui desarrollado 
por la Dirección de Obras Hidráulicas. 
El segundo, es el del “Sistema de 
Desalación Multipropósito” desa-
rrollado por la empresa chilena CKC 
junto a la firma internacional AAGES 
y que es monitoreado a través de la 
Dirección General de Concesiones.

UNA MEDIDA URGENTE
“Es un proyecto que se requiere ur-

gente. Desde el minuto que se declaró 
de interés público para el sistema 
de concesiones, han estado varias 
empresas trabajando”, indica Carlos 
Foxley, presidente de la Asociación 
chilena de Desalinizació, Acades.

Por lo mismo, el senador Walker es-
pera que el seremi de Medio Ambiente, 
Leonardo Gros -cuya figura ha sido 
fuertemente cuestionada en medio 
del proceso de declatoria de un Área 
Marina Costera Protegida en la región 
-  no “obstaculice” la tramitación de 
los permisos medioambientales de la 

futura desaladora. 
En caso de aprobarse el pacto fiscal 

se podría reducir hasta en un año y 
medio la construcción de la planta, ya 
que sería  beneficiada con la reduc-
ción de los trámites de aprobación 
medioambiental y otros, “para reducir 
la permisologia que existe a la hora 
de instalar una obra”, explicó Walker. 

“Arrastra una inercia de muchos 
proyectos que están a la fila y lo 
que tenemos que hacer es poner 
la desaladora a la cabeza de vida o 
muerte porque hablamos de agua”, 
enfatiza por su parte, Foxley.

Así, la primera desaladora de 
Coquimbo tendría una inversión su-
perior a los 200 millones de dólares 
y se espera que esté operativa en el 
verano de 2028. Según el presidente 
de Acades, Carlos Foxley, este pro-
yecto tardaría como mínimo seis años 
en construirse y daría entre 500 y 
1.000 puestos de trabajo en etapa 
de construcción y 200 en etapa de  
operación, entre empleo directo e 

indirecto.
Sin embargo, uno de los primeros 

debates que generó el anuncio fue 
si es que los privados o el Estado 
debían construir la desaladora. 

Al respecto, el senador Walker es 
tajante en decir que “hay que dejar 
de lado la discusión ideológica so-
bre quién debe construir la planta. 
Aquí lo importante es contar con dos 
desaladoras”. 

En ese sentido, la idea que corre con 
más fuerza es la de licitar la planta a 
través del Programa de Concesiones. 
Sería la primera desaladora que se 
construye bajo este esquema y los 
expertos advierten que se debe estu-
diar bien el modelo de negocios para 
que la licitación no quede desierta, 
ya que no se puede utilizar el mismo 
modelo que el de las carreteras.

Asimismo, los senadores Walker, 
Núñez y Gahona esperan que el MOP 
no sólo avance con la desaladora, 
sino que construya embalses para 
almacenar agua de lluvia o deshielo.
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Vicuña ya se prepara para albergar la 
Cumbre Mundial de Astroturismo 2023

ENTRE EL 6 Y EL 9 DE SEPTIEMBRE

La convención se compondrá de ponencias, ruedas de 
negocios y eventos culturales, todo en el marco de fomentar 
el turismo y la astronomía en el sector.

La comuna de Vicuña será sede de 
la Cumbre Mundial de Astroturismo, 
instancia que tiene como objetivo 
posicionar a esta actividad como 
motor de un desarrollo sustentable 
de las comunidades rurales, así como, 
acordar una hoja de ruta para esta 
prometedora actividad. 

El evento se llevará a cabo desde el 
6 hasta el 9 de septiembre y constará 
de numerosas ponencias nacionales, 
e internacionales sobre astronomía, 
astroturismo y turismo sustentable.

Otras actividades que se contemplan 
para esta ocasión son una rueda de 
negocios con operadores mayoristas 
de mercados de origen de interés y 
también eventos culturales como la 
Feria de Astroturismo y el Astrofest 
musical.

Es así como este lunes, se realizó el 
lanzamiento regional de esta cum-
bre, ocasión en la que se presentó 
el programa de actividades y a los 
protagonistas de las ponencias. En 
esta oportunidad, acudieron auto-
ridades y representantes tanto del 
área astronómica como también del 
sector turístico.

Al respecto, el alcalde de la comuna 
de Vicuña, Rafael Vera, explicó que 
“estamos a 30 días de la inauguración 
de esta cumbre mundial, una opor-
tunidad de visualizar la importancia 
que tiene nuestro cielo y, a su vez, ver 
como esta actividad económica, tan 
relevante para nuestro país como es 
el turismo, puede estar combinada 
con ello. El astroturismo hoy día tiene 
muchos seguidores a nivel mundial y 
creemos que, a partir de este encuen-
tro único que vamos a realizar en la 
región y en nuestra comuna, vamos 
a dar a conocer la importancia que 
tienen los cielos y cómo se pueden 
conectar con el turismo”.

Por su parte, el delegado presidencial 
de la Región de Coquimbo, Rubén 
Quezada, destacó que “la Región de 
Coquimbo va a salir al resto del planeta 
a través de la comuna de Vicuña en 
un trabajo que se está haciendo muy 
comprometido del Gobierno con dis-
tintos servicios, con Sernatur, Corfo, y 
la delegación presidencial, para poner 
en valor algo que es muy valioso de 
nuestra región, que son sus cielos, la 
protección de éstos y la capacidad 
de mirar más allá, con el trabajo en 
conjunto y en equipo. Estamos muy 
ansiosos de que durante los primeros 
días de septiembre podamos echar 
a andar este fruto de un trabajo de 
largo tiempo que va a poder poner en 

Durante esta jornada, se dio a conocer el calendario de actividades que albergará esta cumbre. ISMAEL HUERTA

el foco de distintas personalidades 
nacionales e internacionales, la co-
muna de Vicuña, pudiendo realzar el 
trabajo que se está realizando”.

Al respecto, el director regional de 
la Corfo, Andrés Zurita, destacó el 
impacto de esta cumbre internacio-
nal en términos económicos para la 
Región de Coquimbo. “Éste es un 
punto culmine en estos esfuerzos para 
potenciar a Vicuña y a la Región de 
Coquimbo en cuanto al liderazgo de 
esta actividad, que nosotros la vemos 
también, como una oportunidad y un 
desafío para poder hacer un desarrollo 
sostenible en torno a las actividades 
turísticas que representen nuevas 
experiencias para los visitantes que 
vienen a nuestra región (…). Creemos 
que existe la posibilidad de realizar 
asociaciones virtuosas en relación 
a distintos aspectos económicos 
del astroturismo, del turismo, de las 
experiencias que podemos ofrecer 
y otras actividades anexas como el 
arqueoturismo, arqueoastroturismo, 
capacitaciones a los operadores, 
nuevas experiencias, y otros nuevos 
emprendimientos que potencien esta 
vocación que queremos relevar en la 
región para, por cierto, en el mediano 
y largo plazo, posicionarla en el país, 

como nuestro cuarto destino a nivel 
mundial”.

Asimismo, desde el Sernatur de la 
Región de Coquimbo, la directora 
de la institución, Angélica Funes, 
reconoció el valor a nivel turístico-
económico de esta actividad. 

“Ésta no va a ser solamente una 
fiesta del conocimiento, sino también,  
va a generar toda una activación de 
la microeconomía local donde van a 
estar distintos actores. Tenemos más 

de 60 microempresas que trabajan 
en torno a la actividad turística, por 
lo tanto, esperamos que esta cumbre  
sea una actividad importante desde 
el punto de vista científico y desde 
el punto de vista del astroturismo. 
Pero, también, para tomar conciencia, 
nosotros los chilenos, de mantener a 
nuestros cielos como los más limpios 
del planeta”.

Desde el punto de vista del empre-
sariado, Marco Rudolfi, empresario 
astroturístico de Vicuña y uno de 
los impulsores de la estrategia de 
consolidar a la comuna como capital 
mundial de la astronomía, comentó 
que “fue todo un desafío para noso-
tros poner a Vicuña dentro de estos 
hitos importantes. Pero es importante 
destacar la creencia en los sueños 
y poder crear, junto a la empresa 
privada y lo público, en este caso 
el municipio, el cual, respaldó esta 
idea, una iniciativa que ha tomado 
forma en algo concreto, con esta 
cumbre mundial de astroturismo. 
Para nosotros los empresarios que 
nos dedicamos a esta actividad, es 
algo soñado. Se ha hablado de esto 
de la microeconomía, de lo que va a 
generar, pero el impacto va mucho 
más allá. Hoy día estamos hablando 
del cuidado de los cielos oscuros, 
estamos hablando de una oportunidad 
de negocios, estamos hablando de 
que podemos tener el apoyo de Corfo, 
de todas las entidades públicas, y 
esto, para nosotros los empresarios,  
es importantísimo”, aseveró. 

DIEGO JIMÉNEZ D.
Vicuña

LA REGIÓN DE COQUIMBO 
VA A SALIR AL RESTO DEL 
PLANETA A TRAVÉS DE 
LA COMUNA DE VICUÑA 
EN UN TRABAJO QUE 
SE ESTÁ HACIENDO MUY 
COMPROMETIDO DEL 
GOBIERNO CON DISTINTOS 
SERVICIOS...”
RUBÉN QUEZADA
DELEGADO PRESIDENCIAL 


